
圖書館裡大世界  難捨北護純真學子心 

   

受訪者：梁壽美 

在校時期：1969 ~ 2000年。歷任圖書館館員、教務處組員。 

撰稿人：戴卓玫 

     

從 1969年進入北護工作之後，梁壽美一待就是 30多年。擔任多年的圖書

館職員，爾後又在教務處擔任組員，漫長歲月對她來說只是一晃眼，學子們擠

在內江街圖書館裡認真唸書的模樣、石牌校區荷花池裡悠哉的魚群，都是生命

裡難捨的記憶，伴隨著圓滿人生，更添繽紛。 

   

22年辛勤認真的圖書館歲月 

1969年進入了位在內江街台北護專擔任圖書館館員工作的梁壽美，沒想到

職場生涯從這裡開始，也從這裡退休。當時館裡的空間很小，但卻不影響學生

來這裡唸書的心情，下課之後，大家滿足地坐在地上或窩在牆角裡聽著英文錄

音帶，看著書，那種刻苦又安於現狀的神情總是感動著她。記得當時來利用圖

書館的學生很多，館員卻只有區區兩人分別值日、夜班，工作常常忙碌到沒時

間吃飯，便當由熱的吃到變冷，泡麵則是越吃變越多，但是看到學生如此用

功，在此工作格外帶勁兒。「學生很努力，自己又如何能不努力呢？」。 

剛進圖書館時最辛苦的工作就是將歷年中西文期刊整理、送裝訂。還曾經

前往中央圖書館央求補齊複印缺漏的護理季刊（即護理雜誌前身刊名），讓護理

雜誌有了完整的一套館藏。這說起來容易的事，卻是費日、耗時、耗體力的浩

大工程，足足花了 2年以上時間才完成。當時國科會編印全國科技期刊總目

錄，本館館藏得以適時登入目錄，提供館際合作更豐富的醫護期刊資料，並得

與其他學校互通有無，北醫學生就是館內的常客。眼看讀者開心的利用資料，

一切辛勞就值得了。而因為圖書館建檔良好、迅速，使北護成為圖書出納自動

化的先趨。 

   

伴隨北護  個性與情感的雙重增長 

因為學校規模不大，學校師生員工相處自然更好。尤其在內江街時校區很

小，大家走動密切，學校的圖書館更猶如校內的感情聯絡站，有事在這裡商

量，甚至會彼此幫忙照顧同事小孩。對當時只是 30多歲的梁壽美來說，能夠跟

著一群有內涵的前輩工作，真是獲益良多。 

記得每年暑假時學校都會承辦五專聯合招生，北護往往是主辦單位之一，

學校職員也必須參與閱卷計分工作，每個人戰戰兢兢，校長與同仁一起加班，

就為達到零缺點的招生工作。「連校長都如此努力了，大家當然得更有責任

心。」後來學校搬到石牌校區。校園大了，開始舉辦很多研習營、如醫學圖書

館研討會等。記得有一次國內各大學校長來北護觀摩並聚餐，因為臨時沒有上



菜人員，同事們立刻充當跑堂。感覺團結又有趣。遷校之初，四周商家很少，

記得當時晚班下班時的天母，附近一片漆黑，校園裡還曾經有蛇出沒，現在校

區不論日夜都燈火通明，已成為台北最熱鬧的區域了呢！ 

之後，梁壽美又在教務處擔任組員 9年才退休。在教務處時的工作內容，

包含了教師教學評量與繁瑣的技職教育論文研討會等，都讓梁壽美學會更周密

的工作思考模式；而將教學日誌簡化成單張，讓師籍資料可以順利歸檔，也是

她在教務處時的創意發想。 

   

難忘開卷有益情    最愛北護荷花池 

即使退休多年，梁壽美只要一憶起北護生活就恍如昨日般鮮明。「以前最喜

歡荷花池，經常一早來到池邊餵餵魚，後來只要一站在池邊魚群就會自動圍過

來。」「當時橋很陡，又沒有階梯，常常被學生稱為『奈何橋』，只要稍一不慎

就會跌倒呢！」荷花池的美景在梁壽美的形容中夢幻了起來。她發現，以前那

一批非常擅於利用圖書館的學生，現在幾乎都成為社會菁英了。因此希望未來

的北護學生更懂得「開卷有益」的道理，再來若能看見北護更好，就是最讓她

開心的事了。 


